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あなたの写真が
表紙に！

次号189号

11月15日
発行

9月30日
〆切

　今号から市民のみなさ
んが撮影した写真を表紙
に掲載しています。引き
続きご応募お待ちしてい
ます。（応募の詳細は市議
会ウェブサイトへ）
素敵な写真をありがとう
ございました。

「6月9日に春日公園野球場
で行われた春日高校創立40
周年記念野球部親善試合（対
筑紫中央高校）にて」
撮影：福岡県立春日高校3年生
    髙橋芳史聖さん

▲昨年度は２会場で106人のご参加がありました

議会報告会とは
春日市議会基本条例に基づき、議会の活動状況
をお知らせし、市民のみなさんと意見交換を行
うもので、平成22年度から開催しています。

たくさんのご参加をお待ちしています。

たかはし   よしまさ

編　集　後　記編　集　後　記

委 員 長：髙橋裕子 ／ 副委員長：白水和博　
委　　員：川﨑英彦 ／ 委　　員：岩渕　穣

議会報編集特別委員会議会報編集特別委員会

春日市議会

　農学の大家が、ある村で講演。題名は「土壌の話」。終
了後、一人の聴講者が怪訝そうに質問。「どじょうは何
どじょうですか」。「土」で分かるところを「土壌」と言っ
たために淡水魚の泥鰌（どじょう）と混同され、講演が分
かりにくくなってしまった。言語学者の金田一京助氏は
このエピソードを通し、言葉を発する際に大切なのは「よ
く分かること」と指摘する。議会だよりも分かりやすさ、
見やすさを重視し努力してまいります。　　　　　　　

議会を傍聴しませんか

議会を見ませんか

議会報告会を開催します
議員と語ろう

　市議会の定例会や委員
会では、市民のみなさん
のこれからの生活に直接
関わる大切な議案などに
ついて議員が質疑を行
い、慎重に審議、決定し
ています。

ケーブルテレビ生中継 (一般質問 )
インターネット録画映像配信 (Youtube)

6月定例会から
傍聴時の受付が
受付用紙を受付箱に
入れる方法に
変わりました

会期日程　平成 29年　月定例会
日 月 火 水 木 金 土
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24 25 26 27 28 29 30
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本会議
（議案説明）
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決算審査委
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常任委員会
（審査）
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決算審査委
（採決）
決算審査委
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常任委員会
（採決）
常任委員会
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決算審査委
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決算審査委
（審査）

常任委員会
（審査）
議会報委

常任委員会
（審査）
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※日程は都合により変更になることがあります。

白水小学校　レインボーホール（多目的ホール）

11 10月 日 7時午後金

ふれあい文化センター旧館2階  大会議室

当日は、委員会報告と意見交換会を行います。
2会場とも同じ内容の予定です。



議 案 審 議6月
定例会 6月9日～6月26日（18日間）

委員会付託議案：総務文教12件、市民厚生7件、地域建設11件

就学援助の入学準備金は国の見直しに併せて増額
来年度から入学前に支給

入学準備金の単価とその支給日はいつか。問
国は要保護者の入学準備金の単価を引き上
げた。それに伴い本市でも準要保護者に係
る支援も引き上げる。（下表）来年度入学予
定者には入学前に支給する。

答

就学援助の制度の周知はどのように行って
いるのか。問
案内チラシ、市報、市ウェブサイト、新入
学児童説明会などさまざまな機会を捉え周
知を図っている。また、案内チラシは新年
度開始後も新入学児童の全保護者へ配付し
ている。

答

【報告第4号】専決処分（一般会計補正予算（第1号））【報告第4号】専決処分（一般会計補正予算（第1号））

歳入900万円増額し
認知症高齢者グループホーム
施設開設準備経費を支援

　施設開設準備経費（初度備品の購入、職員募集広告など）が
補助対象の経費に認められたため、歳入として地域密着型施設
等整備県補助金（上限900万円）、歳出同額を計上し、平成29
年4月10日に専決処分とした。

準要保護者（経済的な理由で就学が困難と認められる児童生徒の保護者）への小・中学校入学準備金に 2,345万円を計上 組織委員会などとの協議のための旅費やチームの現地視察対応のための通訳の経費として112万を計上

【第４４号議案】行政手続における特定の個人を識別するための番号の利用等に関する法律に基づく
個人番号の利用及び特定個人情報の提供に関する条例の改正
【第４４号議案】行政手続における特定の個人を識別するための番号の利用等に関する法律に基づく
個人番号の利用及び特定個人情報の提供に関する条例の改正

マイナンバー法に基づき他の行政機関からマイナンバーの提供を受けることや
庁内で連携を図ることで市民の利便性の向上と行政事務の効率化を図る
マイナンバーを利用することができる
事務の追加の基準は。問 市民の利便性、個人番号（マイナンバー）の提供や

本人確認を取る事務が発生することなどを考慮しな
がら、各所管で判断している。

答

【第５１号議案】一般会計補正予算（第２号）【第５１号議案】一般会計補正予算（第２号）

2019年ラグビーワールドカップ日本大会の
公認チームキャンプ地誘致に１１２万円

賛成多数

可決

全員賛成

可決

全員賛成

承認

公認チームキャンプ地に応募した理由は。問
大規模大会を誘致することによって、市民に広く夢と希
望を与えることができ、これを契機にスポーツボラン
ティアの育成を図りたい。

答

インターネットで録画配信しています 検索春日市議会

23 かすが議会だより 2017年8月15日 188号  かすが議会だより

このページでは定例会での質疑のうち一般会計補
正予算に関する2議案と条例改正1議案についてご
紹介します。

3 1 8 億
4570万
に 補 正

一般会計の歳
入歳出予算の
総額を

入学準備金単価（1人当たり）

小学校

中学校

40,600 円

47,400 円

20,470 円

23,550 円

改定前 改定後

　マイナンバーカードの取得率は、全国、本
市とも約８％と低い。ある自治体では本年２
月にふるさと納税の事務で1,900人余りの誤
記載があった。行政事務の効率化という理由
での利用拡大は市民の個人情報漏洩のリス
クを拡大させる。

反対
採決に
あたっての
討論

吉居 恭子 議員
　今回の改正により、申請手続きに必要な所
得証明書などの添付書類の省略と申請内容
の正確性を期すことができ、市民の利便性の
向上と行政事務の効率化に資する。職員にお
いては高度なセキュリティ意識を持ち取り
組むことを要望する。

賛成 與國 洋 議員

議 案 審 議 議 案 審 議

専決処分

キャンプ地に選ばれた場合の、市民への施設使用制限は。問
施設はチームが占有して使用することになる。前回大会
の占有期間は平均9.7日間という状況であった。今後市
民の理解を求めていく。

答

スポーツボランティア

議会を招集する時間的余裕がないとき、または議会の議決によ
りあらかじめ委任された場合において、市長が議会に代わって
決定すること。その後の議会に報告され、承認するかどうか審議
される。

スポーツイベントの運営やさまざま
な地域のスポーツ活動の場で活躍し
ているボランティア
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平成29年度税制改正

軽自動車税について施行期日がなぜ10月
1日なのか。問
軽自動車税の環境性能割の導入に係る規
定の整備に合わせたためである。答

問
減収になるが概算は出していない、減収
分は全額国から補てんされる。答

【第47号議案】税条例の改正【第47号議案】税条例の改正

45 かすが議会だより 2017年8月15日 188号  かすが議会だより

委 員 会 報 告 委 員 会 報 告

市民厚生委員会

地域での介護予防の
取り組みを推進

申し込みがない地区への支援の考えは。問
自治会長会などで紹介しているが、この事業
は３、４回継続実施するものであり、地域サ
ロンなどの年間スケジュールに合わない場
合もある。自治会の状況によって、単発の
講師派遣事業も選択していただいている。

答

【第52号議案】介護保険事業特別会計補正予算
（第１号）
【第52号議案】介護保険事業特別会計補正予算
（第１号）

地域包括支援センターの
主任介護支援専門員
継続的な資質の向上を図る

このような国の動きがあるのは、高度な
スキルが求められる主任介護支援専門員
の質の向上を図っていこうとする目的が
背景にあるのか。

問

主任介護支援専門員の役割の重要性から、
専門員研修が終了した後に有効期限を設
け、その更新時に合わせて研修の受講を
課すことで継続的な資質の向上を図るこ
とになった。そのために定期的な研修受
講の機会を確保する目的でこの更新制度
が設けられた。

答

【第49号議案】地域包括支援センターの包括的
支援事業の実施に関する基準を定める条例の改正
【第49号議案】地域包括支援センターの包括的
支援事業の実施に関する基準を定める条例の改正

介護保険法施行規則の一部改正などに伴い、地域
包括支援センターに従事する主任介護支援専門
員の定義を明確化

固定資産税：地域決定型地方税制特例措置（わが
まち特例）の追加
個人市民税：控除対象配偶者の定義の変更
軽自動車税：環境性能割に係る規定の整備

住所：春日市桜ケ丘8-5
事業概要：鉄筋コンクリート造5階建て、戸数30
戸、平成30年6月竣工予定

住所：春日市弥生1-1
事業概要：鉄筋コンクリート造6階建て、戸数47
戸、集会室1室、平成30年12月竣工予定

地域リハビリテーション活動支援事業費の増額
歳入歳出12万9千円を増額
予算総額66億5,800万9千円に補正

平成29年度税制改正

認定長期優良住宅の該当要件は何か。問
長期にわたり住宅を良好に長持ちさせる
ために必要な基準があり、構造上の劣化
対策や耐震性などの基準を満たしている
こと。

答

改正に伴う本市の税収への影響は。問
軽自動車税のグリーン化特例の燃費基準
の要件が厳しくなっており、昨年度と登
録台数が同じであった場合、約160万円
の増収見込みである。

答

【報告第１号】専決処分（税条例の改正）【報告第１号】専決処分（税条例の改正）

固定資産税：わがまち特例の追加、耐震改修など
により認定長期優良住宅該当に係る減額措置に
係る規定の整備
軽自動車税：グリーン化特例(税率の軽減)の適用
期間の２年間延長 など
平成29年3月31日、または4月1日施行 不登校児童生徒学校復帰

支援事業に58万円

【第51号議案】一般会計補正予算（第2号）【第51号議案】一般会計補正予算（第2号）

総務文教委員会

欽修市営住宅A棟
建設工事に３億7千万円

きんしゅう

1社しか入札に参加していないが、近隣の
自治体でも入札に参加する企業は少ない
のか。

問

福岡市などの建築工事が多く現場責任者
や職人が足りないため近隣の自治体にお
いても指名業者の辞退が多い。

答

【第53号議案】工事請負契約の締結【第53号議案】工事請負契約の締結

事業の内容とその対象者は。問
不登校児童生徒を対象に宿泊体験などを
行う。教育支援センター・マイスクール
に通級している子どもたちを中心に先行
実施を予定している。財源は全額国から
の委託金で賄う。

答

若草市営住宅 Ｃ棟
建設工事に５億6千万円

【第54号議案】工事請負契約の締結【第54号議案】工事請負契約の締結

控除対象配偶者の定義の変更に伴う市民
税への影響額の概算は出しているのか。

欽修市営住宅完成予想図（手前がA棟） 若草市営住宅完成予想図（左奥がC棟）

各種委員会委員の任命
【第30号議案から第32号議案まで、第43号議案】【第30号議案から第32号議案まで、第43号議案】

春日市教育委員会委員

山形　幸彦 氏
やまがた ゆきひこ

井上　佳子 氏
いのうえ よしこ

筑紫公平委員会委員

坂井　俊明 氏
さかい としあき

春日市固定資産評価審査委員会委員

高石　麻央 氏
たかいし ま　お



平成29年度税制改正

軽自動車税について施行期日がなぜ10月
1日なのか。問
軽自動車税の環境性能割の導入に係る規
定の整備に合わせたためである。答

問
減収になるが概算は出していない、減収
分は全額国から補てんされる。答

【第47号議案】税条例の改正【第47号議案】税条例の改正

45 かすが議会だより 2017年8月15日 188号  かすが議会だより

委 員 会 報 告 委 員 会 報 告

市民厚生委員会

地域での介護予防の
取り組みを推進
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答
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（第１号）
【第52号議案】介護保険事業特別会計補正予算
（第１号）

地域包括支援センターの
主任介護支援専門員
継続的な資質の向上を図る
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問
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答
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歳入歳出12万9千円を増額
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平成29年度税制改正

認定長期優良住宅の該当要件は何か。問
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答
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答
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軽自動車税：グリーン化特例(税率の軽減)の適用
期間の２年間延長 など
平成29年3月31日、または4月1日施行 不登校児童生徒学校復帰
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のか。
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答
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事業の内容とその対象者は。問
不登校児童生徒を対象に宿泊体験などを
行う。教育支援センター・マイスクール
に通級している子どもたちを中心に先行
実施を予定している。財源は全額国から
の委託金で賄う。

答

若草市営住宅 Ｃ棟
建設工事に５億6千万円
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控除対象配偶者の定義の変更に伴う市民
税への影響額の概算は出しているのか。

欽修市営住宅完成予想図（手前がA棟） 若草市営住宅完成予想図（左奥がC棟）
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【第30号議案から第32号議案まで、第43号議案】【第30号議案から第32号議案まで、第43号議案】

春日市教育委員会委員

山形　幸彦 氏
やまがた ゆきひこ

井上　佳子 氏
いのうえ よしこ

筑紫公平委員会委員

坂井　俊明 氏
さかい としあき

春日市固定資産評価審査委員会委員

高石　麻央 氏
たかいし ま　お



67 かすが議会だより 2017年8月15日 188号  かすが議会だより

委 員 会 報 告

地域建設委員会6月定例会　議案の議決結果

国の道路標識の
追加による標識番号の異動

改正の背景は。問
訪日外国人の増加に伴い英語表記を追記
した標識の必要性が生じ、新たな標識を
追加したことによる。なお、本市に該当
する標識は存在しない。

「サービス・エリア又は駐車
場から本線への入口」標識

答

【第50号議案】道路標識の寸法に関する条例の改正【第50号議案】道路標識の寸法に関する条例の改正

「道路標識、区画線及び道路標示に関する命令」
の一部改正に伴い標識番号を異動

農業委員会委員
10人を新たに決定

農業委員会等に関する法律に基づき、農地法に
基づく売買・貸借の許可、農地転用案件への意
見具申、遊休農地の調査・指導などを中心に農
地に関する事務を執行する行政委員会として市
町村に設置されている。

【第33号議案から第42号議案まで】農業委員会委員の任命【第33号議案から第42号議案まで】農業委員会委員の任命

これら10議案は現委員の任期が平成29年７月
19日付で満了することに伴い、新たに次期3年
間の委員を任命することについて市議会の同意
が求められた。

農業委員会とは

農業に関する識見を有し、業務を適切に行うこと
ができる者として、法律の規定により各地区の水
利組合や財産組合などからの推薦および一般公募
の応募者の中から、選考会において選考された。

選考方法は

本市の場合、筑紫農協から２名、筑前福岡農業
共済組合から１名、前福岡県農業会議事務局職
員から１名の計４名。

選考会の構成は

賛否が分かれた案件

人事案件 14件
● 教育委員会委員の任命 (2件)
● 筑紫公平委員会委員の選任
● 農業委員会委員の任命 (10件) 
● 固定資産評価審査委員会委員の選任

 [同　　意]
 [同　　意]
 [同　　意]
 [同　　意]

平成29年度 補正予算 2件
● 一般会計 (第2号)
● 介護保険事業特別会計 (第1号)　　

[原案可決]
[原案可決]

その他の案件 2件

 [原案可決]
[原案可決]
[原案可決]
 [原案可決]
 [原案可決]

 [原案可決]
 [原案可決]

条例の一部改正 ７件

報告案件 (専決処分)    5件

● 行政手続における特定の個人を識別
するための番号の利用等に関する
法律に基づく個人番号の利用及び
特定個人情報の提供に関する条例

● 職員の育児休業等に関する条例　
● 職員退職手当支給条例
● 税条例
● 都市計画税条例
● 地域包括支援センターの包括的支
援事業の実施に関する基準を定め
る条例

● 道路標識の寸法に関する条例

 [承　　認]

[承　　認]

[承　　認]

[承　　認]

[承　　認]

● 税条例の一部を改正する条例の制定
● 都市計画税条例の一部を改正する条
例の制定

● 国民健康保険税条例の一部を改正す
る条例の制定

● 平成29年度一般会計補正予算 (第1
号)

● 中学校における除草作業に起因する
自動車損傷事故に伴う損害賠償の
額の決定

報告事項 ７件

 [受　　理]

 [受　　理]

 [受　　理]

 [受　　理]
 [受　　理]

 [受　　理]

● 専決処分 (公用車による交通事故に
伴う損害賠償の額の決定)　   (2件)         

● 平成28年度一般会計予算繰越明許
費繰越計算書

● 平成28年度介護保険事業特別会計
予算繰越明許費繰越計算書

● 平成28年度下水道事業会計予算繰
越計算書

● 土地開発公社の決算及び事業計画　
● 平成28年度情報公開制度及び個人
情報保護制度の運用状況

[同　　意]
 

[同　　意]

● 工事請負契約の締結 (欽修市営住宅
A棟建設工事　(建築本体工事))   

● 工事請負契約の締結 (若草市営住宅
C棟建設工事　(建築本体工事))  

議 決 結 果

春日市農業委員会委員

糸山　信行 氏
いとやま のぶゆき

河鍋　好一 氏
かわなべ こういち

武末　善和 氏
たけすえ よしかず

山内　寿郎 氏
やまうち としろう

池部　晴子 氏
いけべ はるこ

宇野　正勝 氏
う　の まさかつ

白水　善継 氏
しろうず よしつぐ

薛　　芳子 氏
せつ よしこ

髙橋　正生 氏
たかはし まさお

松尾　光子 氏
まつお みつこ

※金堂清之議員（翔春会）は議長職のため、表決権はありません。
※賛成・反対討論を行った議員は網掛け　しています。
※金堂清之議員（翔春会）は議長職のため、表決権はありません。
※賛成・反対討論を行った議員は網掛け　しています。

※◎は会派代表者※◎は会派代表者 （○賛成　●反対）（○賛成　●反対）

平成29年第2回（6月）定例会
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議決
結果

議案
番号

原案可決原案可決

その他の案件については全員賛成で可決されました。
公明党 創政会 翔

春
会春風会 春陽会会派に所属

しない議員会派大樹みらい
春日

行政手続における特定の個人を識別するための番
号の利用等に関する法律に基づく個人番号の利用
及び特定個人情報の提供に関する条例の一部改正

管内視察
定例会中に次の施設へ管内視察を行った。
消防本部では、平成29年11月から福岡都市圏消
防通信指令業務の共同運用を開始すると伺った。

・春日大野城衛生施設組合（春日大野城リサイ
クルプラザ）
・春日・大野城・那珂川消防組合消防本部

地域建設委員会
６月15日



67 かすが議会だより 2017年8月15日 188号  かすが議会だより

委 員 会 報 告

地域建設委員会6月定例会　議案の議決結果

国の道路標識の
追加による標識番号の異動

改正の背景は。問
訪日外国人の増加に伴い英語表記を追記
した標識の必要性が生じ、新たな標識を
追加したことによる。なお、本市に該当
する標識は存在しない。

「サービス・エリア又は駐車
場から本線への入口」標識

答

【第50号議案】道路標識の寸法に関する条例の改正【第50号議案】道路標識の寸法に関する条例の改正

「道路標識、区画線及び道路標示に関する命令」
の一部改正に伴い標識番号を異動

農業委員会委員
10人を新たに決定

農業委員会等に関する法律に基づき、農地法に
基づく売買・貸借の許可、農地転用案件への意
見具申、遊休農地の調査・指導などを中心に農
地に関する事務を執行する行政委員会として市
町村に設置されている。

【第33号議案から第42号議案まで】農業委員会委員の任命【第33号議案から第42号議案まで】農業委員会委員の任命

これら10議案は現委員の任期が平成29年７月
19日付で満了することに伴い、新たに次期3年
間の委員を任命することについて市議会の同意
が求められた。

農業委員会とは

農業に関する識見を有し、業務を適切に行うこと
ができる者として、法律の規定により各地区の水
利組合や財産組合などからの推薦および一般公募
の応募者の中から、選考会において選考された。

選考方法は

本市の場合、筑紫農協から２名、筑前福岡農業
共済組合から１名、前福岡県農業会議事務局職
員から１名の計４名。

選考会の構成は

賛否が分かれた案件

人事案件 14件
● 教育委員会委員の任命 (2件)
● 筑紫公平委員会委員の選任
● 農業委員会委員の任命 (10件) 
● 固定資産評価審査委員会委員の選任

 [同　　意]
 [同　　意]
 [同　　意]
 [同　　意]

平成29年度 補正予算 2件
● 一般会計 (第2号)
● 介護保険事業特別会計 (第1号)　　

[原案可決]
[原案可決]

その他の案件 2件

 [原案可決]
[原案可決]
[原案可決]
 [原案可決]
 [原案可決]

 [原案可決]
 [原案可決]

条例の一部改正 ７件

報告案件 (専決処分)    5件

● 行政手続における特定の個人を識別
するための番号の利用等に関する
法律に基づく個人番号の利用及び
特定個人情報の提供に関する条例

● 職員の育児休業等に関する条例　
● 職員退職手当支給条例
● 税条例
● 都市計画税条例
● 地域包括支援センターの包括的支
援事業の実施に関する基準を定め
る条例

● 道路標識の寸法に関する条例

 [承　　認]

[承　　認]

[承　　認]

[承　　認]

[承　　認]

● 税条例の一部を改正する条例の制定
● 都市計画税条例の一部を改正する条
例の制定

● 国民健康保険税条例の一部を改正す
る条例の制定

● 平成29年度一般会計補正予算 (第1
号)

● 中学校における除草作業に起因する
自動車損傷事故に伴う損害賠償の
額の決定

報告事項 ７件

 [受　　理]

 [受　　理]

 [受　　理]

 [受　　理]
 [受　　理]

 [受　　理]

● 専決処分 (公用車による交通事故に
伴う損害賠償の額の決定)　   (2件)         

● 平成28年度一般会計予算繰越明許
費繰越計算書

● 平成28年度介護保険事業特別会計
予算繰越明許費繰越計算書

● 平成28年度下水道事業会計予算繰
越計算書

● 土地開発公社の決算及び事業計画　
● 平成28年度情報公開制度及び個人
情報保護制度の運用状況

[同　　意]
 

[同　　意]

● 工事請負契約の締結 (欽修市営住宅
A棟建設工事　(建築本体工事))   

● 工事請負契約の締結 (若草市営住宅
C棟建設工事　(建築本体工事))  

議 決 結 果

春日市農業委員会委員

糸山　信行 氏
いとやま のぶゆき

河鍋　好一 氏
かわなべ こういち

武末　善和 氏
たけすえ よしかず

山内　寿郎 氏
やまうち としろう

池部　晴子 氏
いけべ はるこ

宇野　正勝 氏
う　の まさかつ

白水　善継 氏
しろうず よしつぐ

薛　　芳子 氏
せつ よしこ

髙橋　正生 氏
たかはし まさお

松尾　光子 氏
まつお みつこ

※金堂清之議員（翔春会）は議長職のため、表決権はありません。
※賛成・反対討論を行った議員は網掛け　しています。
※金堂清之議員（翔春会）は議長職のため、表決権はありません。
※賛成・反対討論を行った議員は網掛け　しています。

※◎は会派代表者※◎は会派代表者 （○賛成　●反対）（○賛成　●反対）

平成29年第2回（6月）定例会
件　名
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○●○○○○○○○○○○○○○○○○○

◎◎◎◎◎◎◎
議決
結果

議案
番号

原案可決原案可決

その他の案件については全員賛成で可決されました。
公明党 創政会 翔

春
会春風会 春陽会会派に所属

しない議員会派大樹みらい
春日

行政手続における特定の個人を識別するための番
号の利用等に関する法律に基づく個人番号の利用
及び特定個人情報の提供に関する条例の一部改正

管内視察
定例会中に次の施設へ管内視察を行った。
消防本部では、平成29年11月から福岡都市圏消
防通信指令業務の共同運用を開始すると伺った。

・春日大野城衛生施設組合（春日大野城リサイ
クルプラザ）
・春日・大野城・那珂川消防組合消防本部

地域建設委員会
６月15日



一般質問一般質問

新学習指導要領に対する
教育の取り組み

與國 洋　議員
よ　くに　よう

新学習指導要領の告示に伴う今後の対応は。問

答

待機児童解消に向けた
取り組みとして

川崎 英彦　議員
かわさき　ひでひこ

国は2020年度末までに待機児童ゼロの方針
を明らかにした。春日市における小規模保
育事業と、認定保育所に入所できなかった
世帯への助成制度の取り組みは。

問

答

春日市の２０２５年問題の
施策は

松尾 德晴　議員
まつ　お　 とくはる

2025年は団塊の世代が75歳の後期高齢者
になる節目の年である。現在も財政的に余
裕がある訳ではないが、今後の特に子ども
たちおよび高齢者に対する施策は。

問

答

教科道徳は、小学校で30年度 (中学校で31
年度)から教科書を使用した授業を実施する。
小学校の外国語教育は、1･2年生は教育課程
外の教育活動として12時間、3･4年生は20
時間で現行どおりに、また5･6年生は時間を
増やし50時間で、30年度から先行実施。

小規模保育事業は連携施設の確保の課題と
コストの問題がある。選択肢から完全に除
外するものではないが、保育所の新設、増
築を優先している。また提供体制の確保を
図っているところで
あり、事前の代替策
である届出保育施設
利用者の補助制度は
検討していない。

太宰府特別支援学校
スクールバスの乗車場所

米丸 貴浩　議員
よねまる たかひろ

市民駐車場有料化前は、議会棟前で児童生徒
たちはスクールバスを待っていたが現在、市
役所前路上で乗車している。駐車場借受者と
の協議はどのようであったのか。支援学校は
県の教育機関であるが学校から相談などがあ
れば、市の特別な配慮をお願いする。

問

答 スクールバスの市民駐車場乗り入れに関し、
出庫制限を伝えると、ゲート形状について
の協議前に、学校か
ら乗降場所を市役所
前の路上に変更した
との回答があり現在
に至る。

支援学校スクールバス乗
車の様子

子どもたちの施策は妊娠期から子育て期ま
で支援を行う拠点として、近隣の自治体に
先駆け子育て世代包括支援センターを開設。
高齢者が住み慣れた地域で安心して暮らせ
る地域社会実現のた
め医療・介護予防な
ど日常生活を支援す
る地域包括ケアシス
テム構築を推進。

6月定例会一般質問
 11人の議員が、市政に対する一般質問を行いました

質問は受付順
一般質問を行う場合は、
質問内容を記した一般質
問通告書を議長に提出し
ます。この受付番号が発
言順となります。

回数制と時間制
回数制は3回まで質問でき
ます。時間制は質問の制限
時間が40分以内です。時間
制の再質問以降は一問一答
方式で行います。

各議員が決める
質問内容は、議案とは関
係なく議員個人が決めま
す。市政全般について市
長の見解を求め、市政に
対する提言を行います。

質問項目一覧

米丸貴浩　議員
○市役所前における太宰府特別
支援学校のスクールバスの乗
車について

髙橋裕子　議員
○高齢化社会への取り組みにつ
いて

○新しい地方公会計制度について

岩切幹嘉　議員
○文化財の保存と活用の推進に
ついて

與國　洋　議員
○教育行政について

中原智昭　議員
○総合スポーツセンターの検証
と今後の第2期スポーツ基本計
画を見据えた位置づけと運営
方針について

吉居恭子　議員
○春日市の保育行政について
○3月議会、反対討論に対する市
長からの要望書について

内野明浩　議員
○春日市PR戦略について（春日
市広報広聴戦略）

○他国からのミサイル攻撃時に
おける危機管理体制について

○6月13日付毎日新聞掲載記事
における市長の真意について

松尾德晴　議員
○春日市の2025年について

野口明美　議員
○国民健康保険制度の広域化に
向けた取り組みについて

○市民の健康づくり支援について

川﨑英彦　議員
○待機児童解消に向けた取り組
みについて

西川文代　議員
○広報戦略と広聴についての基
本的な考え方について

○空き地・空き家・空き部屋・
空き店舗対策について

○読書ボランティアの育成につ
いて

○男女共同参画推進について

※全文は市議会ウェブサイトの会議録検索システムで閲覧できます。　※原稿は、質問者本人の執筆によるものです。
※各議員の名前の横にあるＱＲコード　　 をスマートフォンやタブレットで読み取ると一般質問の録画映像が見られます。
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見
本

問

答

部活動における外部
指導者の人材発掘は。
各学校で情報収集を
しているが、教育委
員会としても学校か
らの求めに応じて対
応する。



一般質問一般質問

新学習指導要領に対する
教育の取り組み

與國 洋　議員
よ　くに　よう

新学習指導要領の告示に伴う今後の対応は。問

答

待機児童解消に向けた
取り組みとして

川崎 英彦　議員
かわさき　ひでひこ

国は2020年度末までに待機児童ゼロの方針
を明らかにした。春日市における小規模保
育事業と、認定保育所に入所できなかった
世帯への助成制度の取り組みは。

問

答

春日市の２０２５年問題の
施策は

松尾 德晴　議員
まつ　お　 とくはる

2025年は団塊の世代が75歳の後期高齢者
になる節目の年である。現在も財政的に余
裕がある訳ではないが、今後の特に子ども
たちおよび高齢者に対する施策は。

問

答

教科道徳は、小学校で30年度 (中学校で31
年度)から教科書を使用した授業を実施する。
小学校の外国語教育は、1･2年生は教育課程
外の教育活動として12時間、3･4年生は20
時間で現行どおりに、また5･6年生は時間を
増やし50時間で、30年度から先行実施。

小規模保育事業は連携施設の確保の課題と
コストの問題がある。選択肢から完全に除
外するものではないが、保育所の新設、増
築を優先している。また提供体制の確保を
図っているところで
あり、事前の代替策
である届出保育施設
利用者の補助制度は
検討していない。

太宰府特別支援学校
スクールバスの乗車場所

米丸 貴浩　議員
よねまる たかひろ

市民駐車場有料化前は、議会棟前で児童生徒
たちはスクールバスを待っていたが現在、市
役所前路上で乗車している。駐車場借受者と
の協議はどのようであったのか。支援学校は
県の教育機関であるが学校から相談などがあ
れば、市の特別な配慮をお願いする。

問

答 スクールバスの市民駐車場乗り入れに関し、
出庫制限を伝えると、ゲート形状について
の協議前に、学校か
ら乗降場所を市役所
前の路上に変更した
との回答があり現在
に至る。

支援学校スクールバス乗
車の様子

子どもたちの施策は妊娠期から子育て期ま
で支援を行う拠点として、近隣の自治体に
先駆け子育て世代包括支援センターを開設。
高齢者が住み慣れた地域で安心して暮らせ
る地域社会実現のた
め医療・介護予防な
ど日常生活を支援す
る地域包括ケアシス
テム構築を推進。

6月定例会一般質問
 11人の議員が、市政に対する一般質問を行いました

質問は受付順
一般質問を行う場合は、
質問内容を記した一般質
問通告書を議長に提出し
ます。この受付番号が発
言順となります。

回数制と時間制
回数制は3回まで質問でき
ます。時間制は質問の制限
時間が40分以内です。時間
制の再質問以降は一問一答
方式で行います。

各議員が決める
質問内容は、議案とは関
係なく議員個人が決めま
す。市政全般について市
長の見解を求め、市政に
対する提言を行います。

質問項目一覧

米丸貴浩　議員
○市役所前における太宰府特別
支援学校のスクールバスの乗
車について

髙橋裕子　議員
○高齢化社会への取り組みにつ
いて

○新しい地方公会計制度について

岩切幹嘉　議員
○文化財の保存と活用の推進に
ついて

與國　洋　議員
○教育行政について

中原智昭　議員
○総合スポーツセンターの検証
と今後の第2期スポーツ基本計
画を見据えた位置づけと運営
方針について

吉居恭子　議員
○春日市の保育行政について
○3月議会、反対討論に対する市
長からの要望書について

内野明浩　議員
○春日市PR戦略について（春日
市広報広聴戦略）

○他国からのミサイル攻撃時に
おける危機管理体制について

○6月13日付毎日新聞掲載記事
における市長の真意について

松尾德晴　議員
○春日市の2025年について

野口明美　議員
○国民健康保険制度の広域化に
向けた取り組みについて

○市民の健康づくり支援について

川﨑英彦　議員
○待機児童解消に向けた取り組
みについて

西川文代　議員
○広報戦略と広聴についての基
本的な考え方について

○空き地・空き家・空き部屋・
空き店舗対策について

○読書ボランティアの育成につ
いて

○男女共同参画推進について

※全文は市議会ウェブサイトの会議録検索システムで閲覧できます。　※原稿は、質問者本人の執筆によるものです。
※各議員の名前の横にあるＱＲコード　　 をスマートフォンやタブレットで読み取ると一般質問の録画映像が見られます。
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見
本

問

答

部活動における外部
指導者の人材発掘は。
各学校で情報収集を
しているが、教育委
員会としても学校か
らの求めに応じて対
応する。



一般質問一般質問

文化財を活用し、
まちづくりの推進を

岩切 幹嘉　議員
いわきり   みきよし

課題などを把握するために、文化財に対する
認知度の調査を充実させる必要があると思う。問

答

新聞掲載記事における
市長の真意について

内野 明浩　議員
うち の   あきひろ

市議会においては、議員の発言は原則とし
て制限を受けることはなく、発言の自由が
認められている。３月定例会での反対討論
について、今回議長に対して、市長が要望
書を提出されたが、その真意について問う。

問

答

市民意識調査の項目見直し、アンケート調査
など効果的な手法を研究、検討する。

要望書は、決して反対討論そのものの撤回
を求めたものでも、反対討論を否定するも
のでもない。議会での議員の発言は事実に
基づくものでなけれ
ばならない。反対討
論の内容は、執行部
が把握している事実
と異なる。

空き部屋対策と都市空間全体の
ビジョンは

西川 文代　議員
にしかわ  ふみ よ

春日市の空き家は共同住宅が57％であり、
一戸建ての実態調査とその対策に止まらず、
早めにこの問題に着手していく必要性につい
ての見解は。また、春日市の都市空間全体を
デザインマネジメントする視点でのビジョン
は。

問

答 共同住宅の部分的な空き部屋に関する問題
への対策についても、他市町村の動向を注
視していきたい。ま
た、本市では都市計
画マスタープランで
都市計画の基本的な
方針を定め、ビジョ
ンを明確にしている
段階である。
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問

答

本市において、いろんな事業、企画を実施さ
れているが、参加者が興味のある内容を選べ
るように、時代別、人物をテーマとしたモデ
ルコースの事業を作成、実施してほしい。

歴史散歩などの支援
は行っているが、
コースの提供につい
ては、至っていない。
検討する。

待機児童対策と届出保育施設
支援の考えは

吉居 恭子　議員
よし  い  きょう こ

今後の待機児童対策と、現在春日市の約300
人の児童が通う届出保育施設への支援は。問

答

胃がん検診の内視鏡検査の
早期導入を

野口 明美　議員
のぐち あけみ

胃内視鏡検査の実施に随分時間を費やして
いる。是非、早い段階での実施を期待するが、
現段階での協議内容と実施時期の考えは。

問

答

総合スポーツセンターの
空調使用料の改正を

中原 智昭　議員
なかはら　ともあき

アリーナでの空調使用料（性質上全面使用）
が高額で、利用者の負担増と公平感を欠く
ため、条例改正して平準化すべきでは。

問

答

来年度は、私立保育所の新設と大和保育所の
建て替えで認可保育所の定員増を計画してい
る。届出保育施設への補助は、認可保育所と
基準が異なるため、同等給付は困難。

届出保育施設の児童も同じ春日市の子ども
で、より良い環境を保障するため支援すべき
では。

問

答 昨年度より市単独で
基準適合施設に対し
補助制度を設けたの
で、検証し今後研究
していく。

平成28年度から適用された国のがん検診実
施のための指針では、「胃部エックス線検査」
から「胃部エックス線検査または胃内視鏡検
査」を実施することが示された。現在、胃
内視鏡の検査の実施について、筑紫地区４
市１町と筑紫医師会
で、検査の受け入れ
体制、委託料その他
の実施に向けて協議
中である。

つくる公会計から活用する
公会計への転換を

髙橋 裕子　議員
たかはし　ゆう こ

財政の透明性を高め市民への説明責任をより
適切に果たすため従来の現金主義・単式簿記
による予算決算制度に加え、発生主義・複式
簿記による財務書類の開示を進めているが、
各所管が予算の段階で仕訳パターンに合わせ
費用と資産を区分した予算仕訳の手法を用い
て固定資産台帳を財産管理に活用することで
資産情報の充実化が図られトータルの事務量
も減らすことができると思い提案したい。

問

答 特性や実情を見極め
活用について研究す
る。

地方公共団体の貸借対照
表の構造

基本的に受益者負担の観点から実費相当額
をご負担いただいている。これまで同様に
利用者間で話し合い納得して公平性のある
ご負担となるようにお願いしたい。また、
今後も指定管理者から利用者へそういった
ご案内、情報提供を
徹底させ、ご理解を
いただくように努め
る。

メインアリーナ

左
か
ら
與
國
議
員
、

北
田
議
員
、
近
藤
議
員

奴国の丘歴史資料館 届出保育施設の様子

お知らせ

全国市議会議長会表彰
３名の議員が受章
　去る５月24日に開催された、第93回全
国市議会議長会定期総会において、長年の
議員活動を通して、地方自治の発展と市政
の振興に貢献した功績に対し表彰が行われ
ました。本市議会からは、勤続10年以上
として、與國 洋議員、北田 織議員、近藤 
幸恵議員が受章しました。



一般質問一般質問

文化財を活用し、
まちづくりの推進を

岩切 幹嘉　議員
いわきり   みきよし
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答
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答
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問

答 共同住宅の部分的な空き部屋に関する問題
への対策についても、他市町村の動向を注
視していきたい。ま
た、本市では都市計
画マスタープランで
都市計画の基本的な
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議会閉会中の活動 市議会評価

　各委員会は、定例会などの会期中だけでなく、議会の議決により、議会が開
かれていない閉会中も必要に応じて開くことができます。そこでは、所管事務
の調査や先進地へ視察調査（関連記事P14～ 15）を行うなど、市政に生かすよ
う活動を行います。
　また、議員または会派は、議会の審議能力の強化のため、調査研究などの活
動に対し必要な経費の一部として支給される「政務活動費」を活用し、先進地
視察調査や研修参加などを行っています。

市　議　会　の　評　価 議会運営委員会

　市議会では、春日市議会基本条例に基づき、定例会ごとに議案の審査結果、採決の結果、一般質問
の実施状況などについて、議会活動の評価を行います。
　今議会では、市長提案の人事案件14件、条例案件７件、予算案件２件、その他の案件２件および報
告案件５件を慎重に審査致しました。
１ 議案の審査結果
　人事案件が約半数と多かったが、委員長報告から各議案の審査が慎重に行われたことがうかがえる。
２ 採決の結果
　意見の分かれた議案に対し、賛成、反対のそれぞれの立場で討論が行われ、自らの信念に基づき表決
されたのは良かったと思われる。
３ 一般質問の実施状況
　① 質問通告者は11人で、質問の重なりはあったが、19項目の幅広い政策、施策について執行部と多
　　 岐にわたり活発な議論が交わされた。
　② 発言に対する訂正行為があったが、疑義を抱かせる表現には注意を払うことが大切である。
４ その他
　① 質問議員の発言の訂正に対し動議が出されたが、動議の提出や取り扱いについての再確認が必要
　　 である。
　② 一般質問最終日散会後に、傍聴者が質問議員に抗議する発言があったことは極めて残念である。
　③ 関係者以外の議員控室などへの出入りが見受けられ、今後出入りについては事務局に申し出るなど
　　受付の在り方を改善すべきである。　
　※一般質問の議会傍聴者は２日間で21人でした。詳細は市議会ウェブサイトに掲載していますのでご覧
　　ください。

◎地方議会の役割
二元代表制の一方の機関　①監視機能　②政策立案機能　など
主として、平常時の議会開会中の質疑や質問を通じて行う。
⇒しかし、災害時の議会の対応については法制度などで明確に示されていない。

◎市長（執行部）では
災害対策基本法第23条の2
 ・市は市長を本部長に、市職員を本部員として災害対策本部を設置することができる。
 ・春日市地域防災計画の策定
 ・災害情報の収集
 ・災害予防、応急対策の方針作成及びその実施

◎大規模災害時の議会の対応、議員の役割をルール化する必要があるのではないか、
　との議論があり、現在、議会運営委員会で次の内容について協議をしています。
■ 応急対策時は議員は地域での支援活動を行う
■ 情報収集と市災害対策本部への提供方法
■ 議長の役割　など

閉会中の委員会（今後の予定） 市民厚生委員が福祉団体と意見交換

・総務文教委員会　8月22日
・市民厚生委員会　8月22日
・地域建設委員会　8月29日
・議会運営委員会　8月25日
　　　　　　※都合により変更する場合があります

　市民厚生委員は、障がいを持つ方の家族でつ
くる「手をつなぐ育成会かすが」のみなさんと、
今年で5回目となる懇談会を行いました　
　福祉ぱれっと館１階の交流スペース、災害時
の地域での避難体制、地域支え合い活動の登録
制度などについて意見交換しました。また、市
庁舎のユニバーサルデザインの周知や地域拠点
事業のシステムづくりなど要望があり、今後委
員会で考えていきます。

内野議員
５月18日～ 19日　東京都千代田区
地方自治創造学会研究会（人口減社会の地域
づくりの展望）
７月７日　福岡市博多区
地方議員研究会（予算・決算のポイント）

会派大樹　北田議員・近藤議員
７月５日　福岡市博多区
地方議員研究会（自治体財政講座）

吉居議員
５月15日～ 16日　兵庫県神戸市
第40回市町村議会議員研修会（自然災害への備え）
翔春会　中原議員・金堂議員
春風会　白水勝己議員・松尾議員
春陽会　白水和博議員・岩渕議員
５月17日　埼玉県入間市
徘徊ＳＯＳ支援事業
５月18日　長野県上田市
指定管理者モニタリング評価
５月19日　群馬県太田市
１％まちづくり事業

会派または議員視察

　７月５日から続く九州北部での豪雨災
害により、甚大な被害を受けられた皆さ
まに、心よりお見舞い申し上げます。
　春日市議会では、近隣の十市議会で
密な交流を行っている朝倉市に対し、
一刻も早い復旧復興を願い、義援金支
援を行うことといたしました。

お 見 舞 い
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徘徊ＳＯＳ支援事業
５月18日　長野県上田市
指定管理者モニタリング評価
５月19日　群馬県太田市
１％まちづくり事業

会派または議員視察

　７月５日から続く九州北部での豪雨災
害により、甚大な被害を受けられた皆さ
まに、心よりお見舞い申し上げます。
　春日市議会では、近隣の十市議会で
密な交流を行っている朝倉市に対し、
一刻も早い復旧復興を願い、義援金支
援を行うことといたしました。

お 見 舞 い
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委員会視察報告 委員会視察報告

総務文教委員会 視察報告
武末委員長　内野副委員長　竹下委員　北田委員
川﨑委員　高橋委員　白水勝己委員
平成29年４月18日～ 20日

視察者

視察日

東京都荒川区東京都荒川区

タブレット端末を活用した学校教育について

　平成26年度に区内全小中学校の児童・生徒に
１人１台のタブレットＰＣを導入。導入後も黒板
を中心に授業は進められている。ＩＣＴ教育では
基礎学力向上とあわせ、グループ討議と電子黒板
を活用した発表により、話し合う力、説明する力
を高めている。

埼玉県和光市埼玉県和光市

公会計制度について

　総務省による予算編成などへの複式簿記の積極
的活用を受け、平成27年度に監査法人職員（特
定任期付職員）を採用し、公会計制度の導入を行っ
ている。議会審議では、年度単位でなく長期スパ
ンでの事業把握と、貸借対照表などでの広い視野
での審議が期待できる。

神奈川県厚木市神奈川県厚木市

自治基本条例について

　平成22年度に「厚木市の自治を推進する上で
最も尊重すべき条例」として制定された。市民
参加条例と市民協働推進条例も制定。市民が日
頃感じる公益的課題に対し、市民団体と市がそ
れぞれ事業を
提案する市民
協働提案事業
も年々増加し
ている。

神奈川県厚木市

市民厚生委員会 視察報告
米丸委員長　近藤副委員長　前田委員
吉居委員　西川委員　白水和博委員
平成29年５月10日～ 12日

視察者

視察日

埼玉県草加市埼玉県草加市

認知症検診事業について

　認知症専門医を核とする医師会主導で事業概要
を決定。指定医療機関で「脳の健康度チェック票」
の記載事項を基に医師の問診、精密検査につなげ
る。認知症高齢者数が数値化され、かかりつけ医
の推進、地域包括支援センター連携で健診後の支
援継続を目指す。

長野県須坂市長野県須坂市

保健補導員制度について

　保健補導員は市民による市民のための健康づく
り制度で、研修会の学習や市の保健事業の協力を
通じて健康づくりの大切さを学び、自ら実践し気
づいたことを家族やまちの人に伝える。保健補導
員経験者数はのべ７千人となり、須坂市を健康都
市として発展させてきた。

千葉県習志野市千葉県習志野市

発達障がい者支援の取り組みについて

　ひまわり発達相談センターでは成長または発達
に不安や心配のある児童とその保護者の相談にあ
たる。発達支援拠点として保育所などへの訪問型
支援、個別支援計画を活用した継続的支援と連携、
多彩な専門職
による相談支
援と研修によ
り、共に支え
合う社会を推
進する。

千葉県習志野市

地域建設委員会 視察報告
岩切委員長　松尾副委員長　與國委員
野口委員　中原委員　岩渕委員
平成29年５月10日～ 12日

視察者

視察日

東京都日野市東京都日野市

街頭防犯カメラの設置事業について

　通学路への防犯カメラ設置の取り組みで、モデ
ル校として、２校区10台を設置し、平成30年度
には全小学校区で設置を完成させる。
　また駅周辺を中心に、１台約34万円で25台分
の経費が計上され、市民を守る防犯意識の高さを
感じた。

東京都目黒区東京都目黒区

沿道まちづくりについて

　災害に強いまちを目指して、まず沿道の関係者
が、沿道まちづくり協議会を立ち上げて、その提
案を区が受け、都市計画決定をしている。地元住
民の意見を集約して、不燃化耐火建物の条件、権
利を平等にしての共同建て替えなどの実現は、成
功例として参考になった。

東京都葛飾区東京都葛飾区

空家対策の取り組みについて

　空き家問題に対する相談体制が充実していた。
ワンストップ相談窓口を設け、専門家の協力事業
者につないだり、都市整備局の補助事業を案内し
たり、その連携がしっかりしている。担当の人員
の中にも専属
職員２人が配
置され、本市
にも必要性を
感じた。

東京都葛飾区

石川県白山市

議会報編集特別委員会 視察報告
高橋委員長　川﨑委員　岩渕委員

平成29年７月５日～６日視察日

視察者

石川県白山市石川県白山市

議会広報広聴活動について

　「見て・目にとめてもらう」ことを重視し、表
紙に学生のイラストを掲載しており、定期で大学
美術部へ依頼している。また、文字数を極力減ら
し余白を持た
せている。議
会だよりの見
やすさ、親し
みやすさを重
視した点が参
考になった。

大阪府箕面市大阪府箕面市

議会広報広聴活動について

　何を一番伝えたいのか、その号のテーマを立て、
２、３ページで明確に市民に伝えている。アクセ
シビリティ（利用しやすさ）に配慮し、点字版、
音訳版も作成。ウェブサイト上の紙面ではワンク
リックで詳細情報や動画へ飛ぶメディアミックス
の手法が参考になった。

訂正
議会だより 187号に誤字がありました。
・４ページ指定管理者制度の用語解説部分１行目
　（誤）公共施設→（正）公の施設
・６ページ第１号議案の説明部分１行目
　（誤）32年度→（正）31年度
お詫びして訂正いたします。

始めます

春日市議会の情報を、
フェイスブックページで
お届けします。
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委員会視察報告 委員会視察報告

総務文教委員会 視察報告
武末委員長　内野副委員長　竹下委員　北田委員
川﨑委員　高橋委員　白水勝己委員
平成29年４月18日～ 20日

視察者

視察日

東京都荒川区東京都荒川区

タブレット端末を活用した学校教育について

　平成26年度に区内全小中学校の児童・生徒に
１人１台のタブレットＰＣを導入。導入後も黒板
を中心に授業は進められている。ＩＣＴ教育では
基礎学力向上とあわせ、グループ討議と電子黒板
を活用した発表により、話し合う力、説明する力
を高めている。

埼玉県和光市埼玉県和光市

公会計制度について

　総務省による予算編成などへの複式簿記の積極
的活用を受け、平成27年度に監査法人職員（特
定任期付職員）を採用し、公会計制度の導入を行っ
ている。議会審議では、年度単位でなく長期スパ
ンでの事業把握と、貸借対照表などでの広い視野
での審議が期待できる。

神奈川県厚木市神奈川県厚木市

自治基本条例について

　平成22年度に「厚木市の自治を推進する上で
最も尊重すべき条例」として制定された。市民
参加条例と市民協働推進条例も制定。市民が日
頃感じる公益的課題に対し、市民団体と市がそ
れぞれ事業を
提案する市民
協働提案事業
も年々増加し
ている。

神奈川県厚木市

市民厚生委員会 視察報告
米丸委員長　近藤副委員長　前田委員
吉居委員　西川委員　白水和博委員
平成29年５月10日～ 12日

視察者

視察日

埼玉県草加市埼玉県草加市

認知症検診事業について

　認知症専門医を核とする医師会主導で事業概要
を決定。指定医療機関で「脳の健康度チェック票」
の記載事項を基に医師の問診、精密検査につなげ
る。認知症高齢者数が数値化され、かかりつけ医
の推進、地域包括支援センター連携で健診後の支
援継続を目指す。

長野県須坂市長野県須坂市

保健補導員制度について

　保健補導員は市民による市民のための健康づく
り制度で、研修会の学習や市の保健事業の協力を
通じて健康づくりの大切さを学び、自ら実践し気
づいたことを家族やまちの人に伝える。保健補導
員経験者数はのべ７千人となり、須坂市を健康都
市として発展させてきた。

千葉県習志野市千葉県習志野市

発達障がい者支援の取り組みについて

　ひまわり発達相談センターでは成長または発達
に不安や心配のある児童とその保護者の相談にあ
たる。発達支援拠点として保育所などへの訪問型
支援、個別支援計画を活用した継続的支援と連携、
多彩な専門職
による相談支
援と研修によ
り、共に支え
合う社会を推
進する。

千葉県習志野市

地域建設委員会 視察報告
岩切委員長　松尾副委員長　與國委員
野口委員　中原委員　岩渕委員
平成29年５月10日～ 12日

視察者

視察日

東京都日野市東京都日野市

街頭防犯カメラの設置事業について

　通学路への防犯カメラ設置の取り組みで、モデ
ル校として、２校区10台を設置し、平成30年度
には全小学校区で設置を完成させる。
　また駅周辺を中心に、１台約34万円で25台分
の経費が計上され、市民を守る防犯意識の高さを
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沿道まちづくりについて

　災害に強いまちを目指して、まず沿道の関係者
が、沿道まちづくり協議会を立ち上げて、その提
案を区が受け、都市計画決定をしている。地元住
民の意見を集約して、不燃化耐火建物の条件、権
利を平等にしての共同建て替えなどの実現は、成
功例として参考になった。
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たり、その連携がしっかりしている。担当の人員
の中にも専属
職員２人が配
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にも必要性を
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せている。議
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　何を一番伝えたいのか、その号のテーマを立て、
２、３ページで明確に市民に伝えている。アクセ
シビリティ（利用しやすさ）に配慮し、点字版、
音訳版も作成。ウェブサイト上の紙面ではワンク
リックで詳細情報や動画へ飛ぶメディアミックス
の手法が参考になった。

訂正
議会だより 187号に誤字がありました。
・４ページ指定管理者制度の用語解説部分１行目
　（誤）公共施設→（正）公の施設
・６ページ第１号議案の説明部分１行目
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あなたの写真が
表紙に！

次号189号

11月15日
発行

9月30日
〆切

　今号から市民のみなさ
んが撮影した写真を表紙
に掲載しています。引き
続きご応募お待ちしてい
ます。（応募の詳細は市議
会ウェブサイトへ）
素敵な写真をありがとう
ございました。

「6月9日に春日公園野球場
で行われた春日高校創立40
周年記念野球部親善試合（対
筑紫中央高校）にて」
撮影：福岡県立春日高校3年生
    髙橋芳史聖さん

▲昨年度は２会場で106人のご参加がありました

議会報告会とは
春日市議会基本条例に基づき、議会の活動状況
をお知らせし、市民のみなさんと意見交換を行
うもので、平成22年度から開催しています。

たくさんのご参加をお待ちしています。

たかはし   よしまさ

編　集　後　記編　集　後　記

委 員 長：髙橋裕子 ／ 副委員長：白水和博　
委　　員：川﨑英彦 ／ 委　　員：岩渕　穣

議会報編集特別委員会議会報編集特別委員会

春日市議会

　農学の大家が、ある村で講演。題名は「土壌の話」。終
了後、一人の聴講者が怪訝そうに質問。「どじょうは何
どじょうですか」。「土」で分かるところを「土壌」と言っ
たために淡水魚の泥鰌（どじょう）と混同され、講演が分
かりにくくなってしまった。言語学者の金田一京助氏は
このエピソードを通し、言葉を発する際に大切なのは「よ
く分かること」と指摘する。議会だよりも分かりやすさ、
見やすさを重視し努力してまいります。　　　　　　　

議会を傍聴しませんか

議会を見ませんか

議会報告会を開催します
議員と語ろう

　市議会の定例会や委員
会では、市民のみなさん
のこれからの生活に直接
関わる大切な議案などに
ついて議員が質疑を行
い、慎重に審議、決定し
ています。

ケーブルテレビ生中継 (一般質問 )
インターネット録画映像配信 (Youtube)

6月定例会から
傍聴時の受付が

受付用紙を受付箱に
入れる方法に
変わりました

会期日程　平成 29年　月定例会
日 月 火 水 木 金 土

9

11 8月 日 7時午後水

8/27 28 29 30 31 1 2

3 4 5 6 7 8 9

10 11 12 13 14 15 16

17 18 19 20 21 22 23

24 25 26 27 28 29 30

本会議
（議案説明）
本会議
（議案説明）

本会議
議会運営委
決算審査委（審査）

本会議
議会運営委
決算審査委（審査）

議会運営委
常任委員会
議会報委

議会運営委
常任委員会
議会報委

敬老の日敬老の日 秋分
の日
秋分
の日

本会議
（一般質問）
本会議
（一般質問）

決算審査委
（審査）
決算審査委
（審査）

決算審査委
（審査）
決算審査委
（審査）

常任委員会
（審査）
常任委員会
（審査）

常任委員会
（審査）
常任委員会
（審査）

決算審査委
（採決）
決算審査委
（採決）

常任委員会
（採決）
常任委員会
（採決）

本会議
（採決）
本会議
（採決）

決算審査委
（審査）
決算審査委
（審査）

常任委員会
（審査）
議会報委

常任委員会
（審査）
議会報委

※日程は都合により変更になることがあります。

白水小学校　レインボーホール（多目的ホール）

11 10月 日 7時午後金

ふれあい文化センター旧館2階  大会議室

当日は、委員会報告と意見交換会を行います。
2会場とも同じ内容の予定です。


